

Mostéfa Khiati

**Drogues
et
Toxicomanie
en Algérie**

Editions Forem

Introduction

La drogue et la toxicomanie sont devenues des préoccupations universelles, tant sur le plan de la santé des personnes que sur celui de l'économie et même au plan de la sécurité intérieure des nations.

Au plan de la santé publique, la dépendance vis-à-vis des drogues altère l'état de santé des individus et majore les risques pour les tiers notamment en ce qui concerne l'infection VIH-SIDA.

Au plan social, l'usage des drogues et la toxicomanie sont responsables de comportements délinquants et de violences sociales, conséquences de l'état d'excitation généré par la drogue mais également et surtout du besoin d'argent sans cesse croissant nécessaire à l'achat de la drogue.

Au plan économique, le commerce de drogue désorganise l'économie nationale. Il donne naissance à des fortunes rapidement acquises provoquant ainsi des fractures sociales et l'apparition de nouveaux centres de pouvoir peu vertueux constituant un sérieux risque pour l'Etat de droit.

Partant de cette approche, on comprend qu'il n'est pas aisé de définir la consommation de drogue et la toxicomanie. Ainsi en se référant déjà au terme de toxicomanie, on voit qu'il comprend deux parties : toxique qui évoque la drogue et manie qui traduit un comportement. Faut-il privilégier le produit ou le comportement ? Comme le disait Ronsard, 'vérité en deçà des montagnes, mensonge au-delà', la culture différente d'un pays à un autre fait qu'un produit soit strictement prohibé dans un pays et très bien toléré dans un autre, à l'image du khat, plante largement cultivée, vendue et consommée au Yémen et prohibée en Europe. A l'inverse la dépénalisation de la consommation du cannabis qui gagne le terrain dans certains pays européens (Pays Bas par exemple) ou le recours à des programmes officiels de substitution de l'usage de l'héroïne par la prise de méthadone crée un autre paradoxe entre le permis et l'interdit.

La consommation de la drogue gagne du terrain dans les pays en développement et l'Algérie ne fait malheureusement pas exception. Bien au contraire la situation est jugée préoccupante car la diffusion de la drogue fait tous les jours de nouvelles victimes. La prise en charge des usagers et surtout les programmes de prévention semblent ne pas disposer de suffisamment de dynamisme. Ils manquent de volonté

politique malgré l'engagement de quatorze ministères dans la lutte contre la drogue et la toxicomanie et la création d'un office national pour la coordination de la lutte. L'implication de la société civile dans la prise en charge des toxicomanes et la prévention du phénomène de la drogue paraissent aujourd'hui indispensables étant donné l'engagement des citoyens bénévoles et leur savoir faire dans le domaine du travail social. Cet engagement exige des moyens que l'Etat doit mettre à la disposition des associations.

Table de matières

Introduction	1
Définitions	3
Définition de l’OMS	3
Définition classique	4
Dépendance physique	4
Tolérance	4
Dépendance aux opiacés	4
Faut-il Redéfinir la toxicomanie ?	5
Neurobiologie, pathologie et facteurs de risque génétique associés à la toxicomanie et à la dépendance aux opiacés	6
Histoire naturelle de la dépendance aux opiacés	7
Symptômes de la toxicomanie	8
Effets des narcotiques	8
Conséquences de la dépendance aux opiacés non traitée	8
Coûts des soins de santé liés à la dépendance aux opiacés.....	9
Réduction de la délinquance grâce au traitement de la toxicomanie aux opiacés	9
Emploi et traitement	10
Classification des drogues	11
Principales drogues	11
I- Classification selon leurs effets sur le système nerveux	11
A- Les sédatifs ou dépresseurs	11
- Dérivés opiacés (héroïne, codéine, codéthyline, méthadone)	11
- Médicaments tranquillisants	13
- Gamma OH	13
B- Les stimulants	14
- Cocaïne	15
- Crack	15
- Médicaments stimulants	15
C- Les hallucinogènes ou perturbateurs	19
- Le Cannabis	19
- Le LSD	20
- Kétamine ou spécial K	21

- Phéncyclidine (PCP)	21
- Khat	21
- Plantes hallucinogènes	21
II- Classement selon leur dangerosité	21
III- Classement suivant le Code de Santé publique	22
IV- Classement en fonction de la consommation	22

Histoire des drogues 25

La drogue dans le monde 29	
La production mondiale de drogue :	29
Le trafic international de drogue	30
La consommation de drogue dans le monde	30
Aux USA	31
Dans l'Union Européenne	35
Dans les Pays Arabes.....	41

Drogues et toxicomanie en Algérie 47

Histoire du développement de la consommation de la drogue en Algérie	47
Profil du consommateur de drogue	48
Ampleur du problème	50
Importance du phénomène de la consommation de la drogue.....	52
Principales enquêtes sur la consommation de drogue menées en Algérie	53
- Etude effectuée en 1993, dans le cadre d'une thèse de magister en psychologie à Blida	53
- Enquête de la Forem en 1994 à Alger	54
- Enquête de la Forem de 2002 à Alger	55
- Enquête du Ceneap en 2003	56
- Enquête de la Forem sur la consommation de la drogue dans les Cités Universitaires de jeunes filles à Alger en 2003	56
- Sondage réalisé par l'IPSOFIM pour le compte de l'ONLCDDT en 2003	58
- Enquête de la Forem sur la consommation de la drogue chez les lycéens de Tamanrasset en 2004	59
- Etude de la Forem sur la consommation de drogue dans la population étrangère à Tamanrasset en 2004	60

- Enquête de la Forem sur la consommation de drogue chez les lycéens de Ouargla en 2005	61
- Enquête de la Forem sur la consommation de drogue à Ain Défla en 2005	62
- Nouvelle enquête de la Forem sur la consommation de la drogue dans les lycées d'Alger en 2005	62
Aspects institutionnels	63
Conclusion	64

Effets des drogues 65

Effets sur le Système Nerveux Central	65
I Les Dépresseurs	65
A) Alcool	65
B) Les Opiacés (Héroïne, Méthadone, Morphine)	67
C) Les Barbituriques	68
D) Les Benzodiazépines (BDZ)	69
II Les perturbateurs	70
A) Le Cannabis	70
B) Les solvants Volatils.....	71
III Les stimulants	72
Stimulants majeurs.....	72
A) Amphétamines.....	72
B) Cocaïne, crack	73
Stimulants mineurs	75
IV Les hallucinogènes	75
A) Ecstasy	75
B) LSD	75
C) La mescaline	76
D) Kétamine	76
E) PCP	76
Effets des drogues sur les yeux	77
Effets des drogues sur le nez	78
Effets des drogues sur la bouche	78
Effets des drogues sur la peau	78
Effets des drogues sur la motricité.....	79
Effets des drogues sur la circulation sanguine.....	79
Effets des drogues sur le tissu adipeux	80
Effets des drogues sur les organes génitaux	80
Effets des drogues sur la thermogénèse.....	80

Effets des drogues sur les différents appareils	81
Effets des drogues sur le cœur	81
Effets des drogues sur les poumons	82
Effets des drogues sur le foie	83
Effets des drogues sur les reins et le pancréas	83
Toxicomanie et infection par le VIH	85
Données épidémiologiques de l'infection par le VIH en 2004	85
Sur le plan clinique	87
Fréquence importante des coinfections	88
Réponse du traitement ARV	89
Traitement	89
Famille et toxicomanie	91
Votre enfant consomme-t-il de la drogue ?	91
Votre enfant présente des symptômes inhabituels	91
Vous trouvez dans ses affaires des objets inhabituels	92
Son comportement change assez rapidement	93
Face à un usager de drogue, quelle attitude adopter ?	93
Conclusion	97
Rôle de l'islam dans la lutte contre la toxicomanie	99
Islam et drogues	99
- Avis des foukahas sur la consommation de la drogue.....	99
- Principes généraux de l'interdiction de la drogue	100
- " Fatwas " récentes relatives aux drogues	100
Islam et tabac	101
- Avis des quatre grandes Ecole du Fiqh sur le tabac	102
Islam et alcool	103
- Prohibition énoncée par la charia	103
Prise en charge de la toxicomanie	104
Rôle de prévention	104
Rôle thérapeutique de l'islam	105
Rôle de réinsertion sociale et psychologique	106
Rôle des ONG dans la lutte contre la drogue et la toxicomanie .	109
Faut-il parler de drogue ou de drogues?	109
Interaction drogue-individu-circonstances	109
Rôle des ONG	109

Aider les parents dans la prévention.....	110
Prendre en charge les toxicomanes.....	111
S'impliquer dans la préparation des lois.....	112
La Forem et la lutte contre la toxicomanie	115
Qu'est-ce que la Forem ?	115
Programme de lutte contre la toxicomanie	116
Bilan des activités de la lutte contre la toxicomanie de 1991-2004 ..	119
Projets dans le cadre de la lutte contre la toxicomanie	128
Blanchiment d'argent	129
Comment se fait le blanchiment ?	129
Principales expressions du « blanchiment d'argent »	131
Lutte contre le « blanchiment d'argent » en Algérie	133
Lutte internationale contre le « blanchiment d'argent »	133
Le problème du dopage	135
I- Définition du dopage	135
II- Histoire du dopage.....	136
III- Causes du dopage	138
-Le "Sport-Spectacle"	138
- La course à la performance	138
IV- Dopage et sports professionnels	139
Le cyclisme	140
Le football	141
L'athlétisme	144
Les autres sports professionnels	145
V- Classification des produits dopants	145
1-Classe de substances interdites	145
A- Stimulants	145
B- Les narcotiques ou analgésiques narcotiques	145
C- Agents anabolisants	147
D- Diurétiques	148
E- Hormones peptidiques et analogues.....	148
2- Méthodes interdites	150
A- Le dopage sanguin.....	150
B- Manipulations pharmacologiques, physiques ou chimiques	150

3- Classe de substances soumises à certaines restrictions	151
A- Alcools.....	151
B- Marijuana	151
C- Injection d'anesthésiques locaux	151
D- Corticostéroïdes.....	151
E- Bêtabloquants	152
VI- Le contrôle antidopage.....	152
VII Conclusion	153
La Lutte contre la drogue en Algérie.....	155
Office national de Lutte Contre la Drogue et la Toxicomanie (ONLCDT)	155
Ministère des Affaires Etrangères	155
Conventions internationales	156
Ministère de l'Intérieur et des Collectivités locales	158
Ministère de la Défense Nationale	159
Ministère des Finances	160
Ministère de la Justice	162
Loi n° 04-18 relative à la prévention et à la répression de l'usage et du trafic illicites de stupéfiants et de substance psychotropes ..	162
Ministère de la Santé, de la population et de la Réforme Hospitalière.....	171
Ministère de l'Education Nationale.....	174
Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la recherche Scientifique	174
Ministère Délégué auprès du Chef du Gouvernement Chargé de la Famille et la Condition Féminine	175
Ministère de la Jeunesse et des Sports	176
Ministère Des Affaires Religieuses et es Wakfs	177
Ministère Du Travail Et De La Sécurité Sociale	178
Ministère de L'Emploi et de la Solidarité Nationale	178
Ministère Du Tourisme	178
Ministère De La Communication Et De La Culture	178
La lutte contre la drogue au plan international	179
Le contrôle des stupéfiants	179
Les conventions internationales	180
Les organismes internationaux	184
Les organismes intergouvernementaux	188

Les organismes à vocation continentale ou régionale	190
Les Organismes européens	190
Les Organismes extra-européens	194

Bibliographie	197
----------------------------	------------

Abréviations	255
---------------------------	------------

Glossaire	257
------------------------	------------

Adresses utiles	263
------------------------------	------------

Le commerce international de la drogue constitue aujourd'hui une méga-industrie générant plus de 400 milliards de dollars, ce qui représente 8 % du commerce mondial. C'est l'un des marchés les plus lucratifs du monde. La consommation de la drogue dans le monde a connu une croissance rapide au cours des trois dernières décennies. 134 pays dans le monde ont signalé des problèmes nationaux de drogue dans les années quatre vingt dix. L'organisme des Nations Unies spécialisé dans la lutte contre les drogues (UNDCP) estime qu'environ 4,2 % des personnes âgées de plus de 15 ans dans le monde consomment des drogues.

En Algérie, le phénomène de la drogue a pris des proportions inquiétantes. De nombreux facteurs sont à son origine : démographie, crise économique qui a durement frappé le pays en 1985-1986 et dont les effets sur le développement ont persisté sur près de deux décades, exode rural, apparition de bidonvilles autour des grandes agglomérations parfois même à l'intérieur des villes, à la lisière de certains quartiers, crise de logements et promiscuité conséquente, oisiveté suite au manque d'occupation : marché du travail limité, absence d'aménagement du temps libre..., grande déperdition scolaire : 61 % des 16-18 ans sont dans la rue, perte d'espoir en une vie meilleure. Les frustrations de toutes sortes s'accumulent et s'exacerbent sans que des soupapes de sécurité ne soient mises en place. De pays de transit de drogue, l'Algérie s'enfonce progressivement dans la consommation de drogue. Ainsi, le pourcentage de quantités de drogue, saisies et destinées à être écoulées sur le marché local, est passé de 6,6 % en 2000 à 26,5 % en 2002. Aujourd'hui près d'un jeune sur quatre dans les villes du pays consomme de la drogue. La toxicomanie qui en résulte entretient aujourd'hui des problèmes de violences familiales et sociales, dont le nombre est en constante augmentation.

Les familles de toxicomanes sont souvent désemparées et demandent de l'aide. L'intervention des structures publiques reste dans ce domaine peu efficace et celles des associations insuffisante.

Ce livre tout en donnant un aperçu précis et peu complaisant sur la situation a essayé de proposer des solutions, de prodiguer des conseils et d'orienter des choix en matière de prise en charge. Il évoque le problème du dopage et s'étonne quant à l'absence d'une législation y afférente dans notre pays. Il milite, en outre, pour plus d'éducation, de formation et d'aide pour les jeunes consommateurs de drogue entraînés malgré eux dans un tourbillon qui les aspire vers le néant. Il préconise en leur faveur un amendement de la loi 04-18, qui substitue des peines de taches sociales aux peines de prison prévues.

Ont participé à cet ouvrage :

* Pr Rabah Bouhamed

* Dr Abdelkader Tahar Sahraoui

* Pr Abdou El Kadir Khiati

* Mr Mohamed Haddouche